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Déclaration d’objet perdu…

BESOIN D’AIDE POUR VOS 
DÉMARCHES NUMÉRIQUES ?

ÉCRIVAIN CONSEIL NUMÉRIQUE
  

les lundis de 
10 h à 12 h, mairie 
annexe du Guézy

  
les mardis de 
14 h à 16 h en 
mairie annexe 
de Lajarrige

Prendre 
rendez-vous 
au  
02 51 75 75 30
Confidentialité

assurée

PERMANENCES

Service GRATUIT 
d’assistance pour 
vos démarches 
administratives, 
privées et de 
médiation.  
Réservé aux 
Baulois.

Pré-inscription rentrée scolaire

Demande d’urbanisme

Rendez-vous à l’état civil

mesdemarches.labaule.fr



Chères Bauloises, chers Baulois,

Lors de notre arrivée à l’Hôtel de Ville avec mon 
équipe municipale en juillet 2020, j’avais 
immédiatement érigé en priorité absolue la sécurité 
des biens et des personnes. 

Nous avons depuis mis en place de nombreuses 
mesures allant dans ce sens : renforcement en moyens 
humains et matériels de notre Police municipale, 
extension sur l’ensemble du territoire de la commune 
de notre couverture en vidéoprotection, pérennisation 
des renforts de police saisonniers et plan Vigiplage 
l’été, nouveaux arrêtés municipaux pour lutter contre 
les incivilités du quotidien… Ces dispositions se sont 
avérées autant nécessaires qu’efficaces, avec des 
chiffres de délinquance maîtrisés.

Pour autant, l’insécurité ne cesse d’exploser avec 
violence, en particulier à proximité de chez nous, à 
Nantes et Saint-Nazaire. Car notre société continue de 
se perdre dans un climat de déliquescence de plus en 
plus généralisé : nous l’avons vu récemment avec la 
multiplication des agressions d’élus ou encore avec les 
irruptions brutales et illégales dans plusieurs 
communes de la presqu’île d’importantes communau-
tés de gens du voyage. Uniformes, écharpes tricolores 
et même blouses blanches ne sont plus respectés.

Ce contexte délétère nous a conduits à mener une 
réflexion sur le niveau d’armement de nos policiers 
municipaux, à leur demande. 

En effet, depuis plusieurs années, ces agents disposent 
d’armements dits « intermédiaires », de type bâtons 
télescopiques, pistolets à impulsion électrique ou 
armes lacrymogènes. Or, si ces équipements 
permettent d’agir en certaines circonstances, ils 
semblent dorénavant insuffisants pour la protection de 
chacune et chacun, pour l’exercice de leurs missions en 
toute sérénité et sécurité. C’est la raison pour laquelle 
ils ont demandé la possibilité d’être équipés avec de 
l’armement létal comme la Police nationale, sachant 
qu’une grande majorité d’entre eux l’avaient déjà été 
dans une carrière antérieure (17 agents sur 23).

En matière de sécurité, nous devons être dans 
l’anticipation et, comme le font de nombreuses autres 
communes, protéger ceux qui nous protègent est 
aussi, pour nous, un devoir. Car nous constatons que 
les violences sont de plus en plus fortes à l’endroit des 
forces de sécurité. 

Les agents en uniforme, présents 
quotidiennement sur la voie publique, sont 
donc directement exposés et nous devons 
mettre en œuvre tous les moyens adaptés, 
tant pour les protéger que pour garantir la 
sécurité de nos administrés. ”

Avec l’ensemble des élus municipaux, nous avons 
donc sérieusement réfléchi à cette demande. Au final, 
la commission Tranquillité publique a émis un avis 
favorable.

Dans le même temps, l’institut IFOP menait une 
enquête auprès des Baulois sur leur évaluation de 
notre bilan de mi-mandat. Nous leur avons demandé 
d’ajouter une question : « Seriez-vous favorable à ce 
que la Police municipale de La Baule-Escoublac 
puisse être équipée d’un armement létal, comme l’est 
la Police nationale ? » Il en est ressorti qu’une majorité 
de résidents baulois y était favorable à 52 % (contre 
46 %), dans une période calme, où la tension n’est 
pourtant pas à son comble. 

Suite à cette réflexion, le Conseil municipal a adopté 
sans opposition la possibilité d’équiper les agents de 
notre Police municipale reconnus aptes d’armes à feu 
de catégorie B1 (pistolets semi-automatiques).

Cette décision a pris en compte les points suivants :
	} pour encadrer l’usage de telles armes, chaque 
policier a l’obligation de suivre une formation 
théorique et pratique soutenue. Si à l’issue de celle-
ci l’aptitude de l’agent est jugée satisfaisante, il 
pourra être doté d’un armement individuel. 
	} L’autorité préfectorale est la seule qui soit apte à 
délivrer les autorisations de port d’arme pour 
chacun.
	} Cet armement est à usage défensif, entrant 
strictement dans le cadre de la légitime défense.
	} Le port d’une arme induit un aspect dissuasif, 
surtout quand les agents municipaux sont primo-
intervenants, alors qu’une personne réellement 
dangereuse ne fait pas la différence entre policiers 
municipaux et nationaux.

La mise en place de ce type d’armes se fera sur un 
temps long : commencer dès maintenant permettra 
de le faire sereinement, sans précipitation et sans 
attendre que la situation devienne éventuellement si 
dégradée qu’il faille le faire dans des conditions plus 
difficiles. C’est aussi le prix de notre sécurité.

 
Maire de La Baule-Escoublac 
Vice-Président du Conseil régional  
des Pays de la Loire
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Ville-jardin au bord de l’océan, La Baule-Escoublac bénéficie d’un 
cadre exceptionnel avec sa plage, la plus belle d’Europe. 
Cet espace naturel, trait d’union entre la pinède et l’élément marin, 
connaît logiquement une fréquentation accrue lors de la période 
estivale. Un certain nombre de règles doit donc être observé afin 
de préserver la valeur de cet espace et d’y maintenir le bien-vivre 
ensemble.

NOS PETITS CONSEILS
}  Oublier les bouteilles en plastique et opter pour des gourdes en 

inox ;

}  Remplacer les sacs en plastique à usage unique par des sacs en 
tissu ou en papier ;

}  Economiser l'eau sur les douches de plage, les utiliser 
uniquement pour le rinçage. Les savons, shampoing et crèmes 
solaires libèrent des substances nocives pour la biodiversité.

Horaires des marées
Pour profiter 
pleinement de la 
plage, retrouvez tous 
les horaires des 
marées sur le site de 
la Ville de La Baule-Escoublac. ■

Comme chaque été depuis 
bientôt 30 ans, le service 
Communication de la Ville de 
La Baule-Escoublac renouvelle 
son opération de distribution 
gratuite de cendriers de plage.

Ces cendriers de plage, 
compacts, légers et esthétiques, 
tiennent aisément dans une 
poche ou un sac de plage et 
peuvent donc être transportés 
très facilement. Réalisés au 
nombre de 10 000 exemplaires, 
ils sont disponibles gratuitement 
à l’Hôtel de ville, dans toutes les 
mairies annexes et à l’Office du 
tourisme. 

Cette opération vise à 
responsabiliser les fumeurs et à 
les inciter à ne pas laisser leurs 
résidus de cigarettes dans le 
sable, avec les conséquences 
nocives que cela peut avoir sur 
notre environnement. Le mégot 
est en effet l’un des principaux 

fléaux polluants de nos rivages 
marins : il faut jusqu’à trois ans 
pour qu’il se décompose 
entièrement, lui laissant ainsi le 
temps de nuire auprès de la flore 
et surtout de la faune océanique. 
Un seul mégot pollue jusqu’à 500 
litres d’eau !

La SAUR, un des groupes français 
majeurs dans le traitement de 
l’eau et des déchets, a tenu a 
s’associer à cette opération. ■

Pour la protection de notre environnement 
marin, utilisons les cendriers de plage

Résidents à l’année, 
estivants, visiteurs, 
soyons tous responsables : 
respectons notre espace 
littoral. ”
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RAPPEL DE QUELQUES 
RÈGLES ÉLÉMENTAIRES

Le démarchage est 
interdit, tout comme 
la distribution de 
prospectus ;

 La présence des 
chiens (sauf chiens 
guides d’aveugle) est 
interdite du 15 juin au 
15 septembre ;

Les feux de quelque 
nature que ce soit 
sont interdits ;

Les barbecues sont 
strictement interdits ;

Le pique-nique avec 
équipements (table, 
chaise) et ustensiles 
est interdit ;

Le bivouac avec ou 
sans tente est 
interdit ;

 La consommation 
d’alcool est interdite 
en dehors des 
restaurants et bars 
de plage ;

L’usage des pipes à 
eau est interdit ;

L’usage d’appareils et 
de dispositifs de 
diffusion sonore est 
interdit ;

Il est interdit 
d’abandonner des 
papiers, détritus 
divers et mégots ;

 Les douches sont 
réservées au rinçage, 
sans usage de savon 
et shampoing ;

 L’utilisation d’engins 
volants radioguidés 
et de cerfs-volants à 
structure rigide  
et/ou pilotés à deux 
mains est interdite, 
sauf sur autorisation 
de la mairie.

D
U

 B
O

N
 U

SA
G

E
 D

E
 LA

 P
LA

G
E

Label « Handiplage » : une plage inclusive

La plage à nouveau sous pavillon bleu

Au-delà d’être la plus belle 
d’Europe, la plage de La Baule-
Escoublac est aussi un espace 
d’inclusion : le site s’est en effet vu 
décerner le label « Handiplage », 
il y a quatre ans.

Ainsi, depuis une dizaine d'années, 
une zone est réservée en priorité 
aux personnes à mobilité réduite 
(PMR) au niveau du poste de 
secours de l’avenue de Saumur, en 
bout de l’allée Cavalière.

À cet endroit, grâce à des 
aménagements spécifiques 
(parkings et sanitaires adaptés, 
une rampe d’accès, un tapis 
d’accès à l’eau, des fauteuils 
roulants de plage amphibies, 
Tiralo et Hippocampe) et à la 
mobilisation des MNS (Maître 

Nageur Sauveteur) les PMR 
peuvent s’y baigner en toute 
quiétude. 

Cet espace est la traduction de la 
volonté municipale d’accueillir 
comme il se doit les personnes en 
situation de handicap. La réflexion 
de la municipalité porte 
maintenant sur la possibilité 
d’intégrer à ce dispositif les 
personnes non voyantes. ■

Pour la quatrième année 
consécutive, la qualité des eaux 
de baignade de La Baule-
Escoublac a été récompensée 
par le label « Pavillon bleu ». 

Cette distinction est le 
témoignage des actions menées 
par la Ville en faveur de la 
préservation de son espace 
naturel maritime.

Les conditions d’attribution de 
cette distinction sont basées sur 

quatre séries de critères qui 
concernent l’éducation à 
l’environnement, l’environnement 
général, la gestion des déchets et 
celle de l’eau. Cette année, le jury 
a également pris en considération 
l’attention et les efforts fournis 
lors de chaque étape du 
processus de réhabilitation de la 
promenade de mer.

L’engagement de la Ville va 
cependant bien au-delà, avec de 
nombreuses autres initiatives : 
dispositif « Handiplage », 
distribution des célèbres cendriers 
de plage baulois, renforcement du 
nettoyage et de la surveillance des 
plages, installation de bacs à 
marées, points de collecte et de tri 
sélectif…

La municipalité maintient 
clairement sa volonté d’offrir au 
public des plages saines et 
accessibles à tous. ■

Papier toilette
1 mois

Trognon de pomme
1 à 5 mois

Mégot de cigarette
(1 mégot polue 500 litres d’eau)

1 à 3 ans

Chewing-gum et papier de bonbon
5 ans

Boîte de conserve, emballage en polystyrène
50 ans

Canette en aluminium
100 à 200 ans

Pile au mercure
200 ans

Sac, gobelet  
ou bouteille en plastique

300 à 450 ans

Masque chirurgical jetable
400 ans

Couche-culotte jetable
450 ans

Verre
indéterminé

ENVIRONNEMENT

TEMPS DE DÉCOMPOSITION DES DÉCHETS EN MER

Merci d’utiliser les points de collecte mis à votre disposition !

labaule.fr  @villelabaule
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LA BAULE AUDACIEUSE
L’institut IFOP a mené une enquête auprès d’un 
panel représentatif de Baulois(1) pour recueillir leur 
sentiment sur la gestion municipale de notre Maire 
Franck Louvrier et de son équipe à mi-mandat.

Il apparait d’abord que 97 % des résidents sont 
heureux de vivre à La Baule-Escoublac. Dans l’ordre 
de ses qualités telles qu’elles sont ressenties, il s’agit 
d’une ville où il fait bon vivre (99 %), qui est sûre 
(94 %), attractive (85 %), qui défend des valeurs 
(78 %) et est en développement (77 %), qui sait 
s’adapter (76 %), qui agit pour l’environnement et 
est ouverte à tous (67 %).

Quant aux motifs de satisfaction sur la quotidien, 
c’est la propreté et l’entretien des parcs et jardins 
qui ressortent le plus (91 %), devant l’offre de 
commerce de proximité (87 %), la sécurité des biens 
et de personnes (86 %), l’information des habitants 
(85 %), l’accueil du public par les services 
municipaux (83 %), les activités sportives et 
culturelles (81 %), la prise en compte des enjeux 
environnementaux (73 %), l’urbanisme et 
l’aménagement de la ville (73 %), ainsi que le niveau 
des impôts locaux (58 %). 

Au final, 82 % des résidents baulois s’estiment satis-
faits ou plutôt satisfaits de l’actuelle municipalité.

Même si ce n’est qu’une photo à un instant T, ces 
chiffres traduisent la satisfaction globale d’une 
majorité de Baulois sur les trois premières années 
de notre mandature. Ainsi, 63 % d’entre eux 
estiment que la situation de la ville s’est améliorée 
depuis 2020. 

Le ressenti de nos administrés est donc en osmose 
avec la politique municipale que nous entendons 
mener : notre ville a une identité, elle défend des 
valeurs, elle est attractive et désirable, elle a 
retrouvé son essor. 

Même s’il nous reste encore beaucoup à faire 
jusqu’à la fin de ce mandat, cette appréciation des 
Baulois nous conforte dans nos objectifs.

Bertrand Plouvier, porte-parole La Baule Audacieuse 
contact@labauleaudacieuse.fr
(1)  604 personnes de 18 et plus interrogées par téléphone 

entre le 4 et 9 avril 2023

ENSEMBLE POUR LA BAULE-ESCOUBLAC
Chers amis Baulois,  

Avec la majorité municipale nous travaillons à 
conjuguer attractivité touristique, qualité de vie des 
Baulois et respect de l’environnement. 
La saison estivale 2023 est lancée avec les week-end 
réussi de l’Ascension et de la Pentecôte. 
Promouvoir un tourisme durable, raisonné reste 
notre priorité : continuer de rééquilibrer la structure 
d’hébergement touristique, mettre en valeur la 
créativité et les savoir-faire locaux, accompagner le 
développement touristique de notre ville et favoriser 
les retombées en termes d’emploi. 
Nous continuerons de soutenir tous les 
professionnels du tourisme.
Nous souhaitons à toutes et à tous un bel été et une 
excellente saison. 
Jean-Yves Gontier, Marina Marchais, Luc Domeau.

UN NOUVEAU CAP POUR LA BAULE 
ESCOUBLAC
Bientôt l’été, cette saison si particulière pour notre 
commune. De ville moyenne, nous devenons 
grande ville balnéaire. Et se pose le problème de la 
sécurité, chaque année plus pressant. Donc nous 
accueillons des renforts saisonniers bienvenus et 
appréciés. Mais tous les ans leur temps de présence 
diminue un peu, et nous craignons que, demandés 
sur d’autres terrains, leur nombre devienne 
notoirement insuffisant.

Dès lors, faut-il armer notre police municipale ? 
Celle-ci est déjà pourvue d’armes dissuasives : 
bâtons télescopiques, tasers, bombes lacrymogènes.  
Armer de pistolets automatiques nos policiers 
municipaux signerait un glissement de leur fonction 
vers celle de la police nationale ou de la 
gendarmerie. Ce sont des missions différentes. La 
police municipale est une police de proximité, de 
prévention, elle ne doit pas s’occuper des crimes et 
des infractions gravissimes. La tranquillité de notre 
commune ne sera pas améliorée en la surarmant.

Est-ce un pas de plus dans le désengagement de 
l’Etat qui tend à se décharger davantage des coûts 
de la police au détriment des communes ?
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En application de l’article 9 de la loi n° 2002-276 du 27 février 2002 
relative à la démocratie de proximité, un espace est réservé à 
l’expression des conseillers municipaux.
Dans le respect de la liberté d’expression, les tribunes sont publiées 
telles que la rédaction les a reçues.

Le Groupe Avenir souhaite revenir sur l’armement 
des Policiers Municipaux.
Le préfet aura à autoriser le port d’une arme à feu. 
Est-ce que nos policiers municipaux peuvent avoir 
le pouvoir de donner la mort légalement ?
Il ne s’agit pas de légitimer le port d’armes à feu 
mais leur utilisation
-  Une blessure par balle ou une mort infligée est 

très traumatisante pour l’auteur lui-même ;
-  Les tirs en riposte générés par la peur sont très 

dangereux car non maîtrisés. Le risque est de tirer sur 
un fuyard ; la légitime défense est difficile à prouver ;

-  Deux séances de tir par an ne suffiront pas à 
acquérir la maitrise du tir de neutralisation ;

-  La situation à la Baule est-elle dégradée au point 
d’ouvrir le feu ? Non !

-  Combien de fois les policiers nationaux ont-ils 
ouvert le feu? Combien de fois la Police 
municipale ouvrira-t-elle le feu ?

-  Peut-on répondre à une agression par un tir à 
tuer? Si l’individu devient dangereux, la Police 
Nationale peut intervenir sans délai.

Le Groupe Avenir estime l’utilisation d’une arme à feu 
peu probable et le risque d’un drame plutôt grand. Il 
préconise de ne pas armer la Police Municipale.
Contact : groupe.avenirlabauleescoublac@gmail.com

AVENIR

DÉMOCRATIE
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TRAVAUX

LA VILLE SE DESSINE

VIE

MUNICIPALE

Dans le cadre de la réhabilita-
tion de la promenade de mer, 
les études préalables lancées 
par la nouvelle équipe munici-
pale dès son arrivée à l’été 2020 
avaient permis de faire appa-
raître deux problèmes imprévus : 
la présence d’amiante sur une 
partie de l’enrobé entre les ave-
nues de Lyon (Mazy) et Saint-
Saëns, et l’état de dégradation 
avancée du perré, menaçant de 
s’effondrer par endroit.

Désamiantage d’une 
partie de l’enrobé
Après le réaménagement de 
l’émissaire d’eau de Mazy, 
préalable à tout autre travaux de 
gros œuvre, ceux-ci ont pu 
débuter par le désamiantage 
obligatoire de la partie de l’enrobé 
de la chaussée concernée.

Le chantier a été effectué en 
deux temps pour limiter les 
perturbations pour les riverains, 
l’économie et le tourisme.

La première phase de cette 
opération délicate a été réalisée 
côté mer par du personnel formé 
et équipé, suivant un protocole de 
sécurité très strict. Le périmètre 
concerné a été clos par des 
clôtures grillagées pendant 
l’ensemble de la durée des travaux 
et son accès strictement interdit. 
Un laboratoire certifié a également 
réalisé en continu des contrôles de 
l’air ambiant afin de s’assurer de la 
non-dispersion de fibre d’amiante 
en dehors du chantier.

Ces travaux ont été effectués 
rapidement au cours de la 
seconde quinzaine de mai, en 
tenant compte de la mise en 

Le désamiantage a eu lieu 
dans le strict respect des 
protocoles de sécurité.
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Promenade de mer : début des travaux 
de gros œuvre

Une avenue de 
Lattre de Tassigny 
rénovée

Escoublac : 
le centre-bourg 
réaménagé

La réfection de cet axe 
structurant de notre commune 
était devenue une priorité en 
raison de l’état de dégradation 
de la chaussée.

C’est dorénavant chose faite 
entre l’avenue de l'Usté et le 
stade Moreau Desfarges, avec de 
nouveaux enrobés comprenant 
un revêtement réduisant les 
nuisances sonores, la remise en 
état des trottoirs, le marquage de 
la bande cycle et des traversées 
piétonnes, la mise aux normes 
PMR (Personnes à Mobilité 
Réduite), la reprise de la 
signalisation et du jalonnement 
et la végétalisation partielle de 
l’artère.

Au final, la circulation des 
voitures, des piétons et des 
cyclistes a été améliorée, tandis 
que l’environnement urbain a été 
rendu plus agréable. ■

L’état de la chaussée de l’avenue 
Henri Bertho sur la partie 
comprise entre l’avenue Raymond 
Colas et le rond-point du Clos 
Colin, ainsi que l’évolution des 
pratiques de mobilité ont conduit 
la Ville à investir dans ce qui était 
devenu une nécessité : le 
réaménagement de cet axe 
entrant et structurant de la 
commune.

Ces travaux ont permis la 
réparation de la voirie, la réfection 
des revêtements des trottoirs et 
des chaussées, le marquage de la 
bande cycle et des traversées 
piétonnes, la réalisation de 
trottoirs et de quais bus aux 
normes PMR et la réalisation 
d’espaces verts ponctuels. ■

Prise en compte par l’État 
du rôle de digue du perré
L’état préoccupant du 
perré, le mur de 
béton du remblai, 
oblige de pouvoir 
le renforcer et, 
pour cela, d’avoir 
une emprise sur la 
plage, domaine 
public maritime relevant 
donc de l’État. 
Celui-ci devait dès lors d’abord 
reconnaître le rôle de digue du 
remblai, et pas seulement de lieu 
de circulation et de promenade. 
Dans cette optique, la Ville a 
demandé son inscription sur la 
liste des communes soumises au 
recul du trait de côte. Le nouveau 
préfet de Région, Fabrice 
Rigoulet-Roze, s’est déplacé au 
début du printemps pour se 
rendre compte de la réalisation. 
Suite à cette visite, l’État a admis 
que l’ouvrage était aussi destiné à 
protéger la ville contre la montée 
des eaux et l’a encouragée à 
monter son dossier pour le 
renforcement.
Cette procédure administrative, 
assez longue, a entraîné un léger 
retard dans le déroulement initial 
des travaux qui devrait être 
rattrapé au cours de la réalisation 
complète de la première tranche 
(Mazy-Lajarrige). ■

œuvre de chaussées provisoires. 
Il était important qu’ils débutent 
avant le mois de juin, afin de 
bénéficier des fonds européens 
dédiés à ce genre d’opérations, 
couvrant plus de la moitié du 
coût de l’opération.

L’enrobé du secteur côté 
immeubles fera l’objet d’une 2e 
phase durant le mois d’octobre.

Là encore, la Ville de La Baule-
Escoublac, soucieuse de 
l’environnement et de l’impact 
que représentent ces travaux, 
prend toutes les précautions 
nécessaires pour assurer la 
tranquillité de tous, afin de limiter 
les désagréments liés à ceux-ci.
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L’ARGENTINE 
EN RÉSUMÉ 
}  Superficie : 2,8 millions de 

km² (5 fois la France).

}  Population : 41 millions 
d’habitants (67 millions en 
France), 16 habitants/km² 
(105,8 en France).

}  Langue : espagnol.
}  Capitale : Buenos Aires.
}  Administration : république 

fédérale.
}  Religion majoritaire : 

catholicisme.
}  Monnaie : peso argentin.
}  3e puissance économique 

d’Amérique latine après le 
Brésil et le Mexique.

LES MATCHS DISPUTÉS 
PAR L’ARGENTINE 
Samedi 9 septembre, 21 h :  
ANGLETERRE / ARGENTINE 
Stade de Marseille.

Vendredi 22 septembre, 
17 h 45 : ARGENTINE / SAMOA 
Stade Geoffroy-Guichard, 
Saint-Étienne.

Samedi 30 septembre, 15 h : 
ARGENTINE / CHILI 
Stade de la Beaujoire, Nantes

Dimanche 8 octobre, 13 h : 
JAPON / ARGENTINE 
Stade de la Beaujoire, Nantes
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E 2023 est « l’Année de l’Argentine » à La Baule-Escoublac, en 
l’honneur de la délégation de l’équipe nationale d’Argentine de 
rugby. Celle-ci a choisi notre ville comme camp de base dans 
le cadre de la Coupe du monde qui se déroulera en France du 8 
septembre au 28 octobre prochains.

Cette sélection est l’une des 
meilleures au monde, participant 
notamment chaque année au 
très relevé tournoi du Rugby 
Championship dans l’hémisphère 
sud. C’est pourquoi héberger les 
Pumas pour la phase de poules 
de cette manifestation mondiale 
est une grande fierté pour 
l’ensemble des Bauloises et des 
Baulois.

La présence des rugbymen 
argentins va apporter un autre 
rayonnement international à 
notre ville-jardin au bord de 
l’océan, en direction de nouveaux 
publics, comme le monde 
hispanique et l’Amérique latine 
ou encore les amateurs de rugby.

C’est aussi pour nous le 
prolongement vers une ouverture 
culturelle inédite, la découverte 
d’un continent, de modes de vie 
différents, l’occasion de se 
rapprocher davantage de 
l’Argentine et de (re)découvrir sa 
culture, parmi les plus riches du 
continent sud-américain.

Alors que des matchs vont se 
dérouler à Nantes et que les 
audiences télévisées seront 
exceptionnelles, c’est aussi une 
manne qui se présente avec 15 à 
20 millions d’euros de retombées 
économiques escomptées pour 
notre territoire.

Mieux connaître 
l’Argentine
Origine du nom 
« Argentine » vient de l’espagnol 
Argentina, dérivé du latin 
argentum (« argent »), Argentinus 
(« Dieu de l’argent »). En effet, 
l’histoire raconte que les colons 
espagnols dirigés par Juan Díaz 
de Solís firent naufrage et que les 
survivants reçurent des présents 
d’argent de la part des indigènes.

Symbole national
Le « Sol de Mayo », 
le Soleil de mai, le 
symbole solaire avec un 
visage visible sur la bande 
blanche centrale du drapeau, en 
hommage à la révolution du 
peuple argentin contre 
l’occupation espagnole en 1810. 

Il rappelle également le Dieu inca 
solaire « Inti ».

Fêtes nationales
L’Argentine a la particularité 
d’avoir deux fêtes nationales :

- le 25 mai, en référence à celui 
de 1810, début de la révolution 
qui conduira six ans plus tard, 
grâce à l’Armée des Andes 
menée par le général José de 
San Martín, véritable héros 
national et grand libérateur avec 
Simón Bolívar de nombreux pays 
du continent, à la déclaration 
d’indépendance le 9 juillet 1816, 

2023, ANNÉE 
DE L’ARGENTINE 
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lorsqu’en 1816 le congrès de 
Tucumán déclare enfin 
l’indépendance officielle.

- c’est pourquoi la majorité des 
Argentins considère que la 
véritable fête nationale est le 9 
juillet, « Jour de l’Indépendance ».

Plat national
L’asado est le plat argentin par 
excellence et l’un des délices du 
pays. Ce sont différents morceaux 
de viande qui, comme son nom 
l’indique en espagnol, sont grillés 
à la braise. La technique peut 
varier selon la région.

Boisson nationale 
Le maté, boisson traditionnelle 
semblable au thé originaire de 
l’Amérique latine issue de la 
culture des Guaranis. 

Cette boisson se sirote à tout 
moment de la journée, nature ou 
mélangée. Véritable boisson 
nationale, sa consommation 
s’accompagne d’un rituel de 
dégustation incontournable.

Alors que les gauchos le 
considèrent comme un allié de 
taille grâce à ses propriétés 

coupe-faim et excitantes, le maté 
contribue aussi au lien social 
comme symbole de partage et 
de convivialité.

Culture 
Le tango. Cette danse 
typiquement argentine est née à 
la fin du XIXe siècle dans la région 
du Rio de La Plata, l’embouchure 
de l’océan Atlantique qui sépare 
l’Argentine de l’Uruguay. 

Si on le classe désormais parmi 
les « danses de salon », il s’est 
pourtant développé bien loin des 
appartements et palais feutrés, 
dans les rues des quartiers 
populaires des grandes villes.

Véritable icône argentine, Mafalda 
est un célèbre personnage de 
bande-dessinée créé en 1964 par 
le dessinateur Quino.

Petite fille vive, elle 
découvre la vie, 
ses joies, ses 
absurdités et ses 
horreurs. Au 
travers de son 
éveil d’enfant, la 
série nous livre des 
réflexions sur le 
monde et les 
humains. 

Dans la littérature argentine, 
Jorge Luis Borges et Adolfo Bioy 
Casares figurent parmi les 
auteurs argentins les plus connus 
et les plus influents pour les 
hommes, et Silvina Ocampo et 
Olga Orozco pour les femmes. 
La 27e édition du festival 
« Ecrivains en bord de mer » a été 
l’occasion de les évoquer et de 
présenter la dessinatrice de 
bande-dessinée argentine Sole 
Otero, dont l’album Naphtaline a 
remporté le Prix du public au 
festival d’Angoulême 2023. ■

Une terre de sports
L’Argentine est une terre de 
sports avec des résultats dans de 
nombreuses disciplines.

Outre le football, le tennis ou le 
rugby, ses équipes nationales 
brillent aussi en basket, volley, 
water-polo, équitation…

Ainsi, les actuels champions du 
monde de padel qui compte 
plus de deux millions de 
pratiquants dans le pays, sont 
deux Argentins. ■

Le rugby argentin, une progression 
constante
À force de travail, depuis une 
vingtaine d’années, l’équipe de 
rugby d’Argentine est capable de 
rivaliser avec les dix plus grandes 
nations de la discipline.

Témoignage de cette progression 
et de cette détermination, 
l’Argentine a demandé en 2005 à 
intégrer le Tournoi des six Nations, 
prête à disputer l’ensemble de ses 
matchs à l’extérieur, en Europe ! 
Ils intégreront finalement le 
Rugby Championship des 
équipes de l’hémisphère sud avec 
la Nouvelle-Zélande, l’Australie et 
l’Afrique du Sud.

Les rugbymen argentins sont 
surnommés les « Pumas » en 
référence au… jaguar arboré sur 

leur maillot. Il s’agit en 
fait au départ d’une 
confusion d’un 
journaliste sud-africain 
qui cherchait un surnom 
pour cette équipe. Il est 
vrai que ces deux félins 
carnivores sont présents 
sur le territoire argentin. 
Même si le jaguar est 
toujours présent sur le maillot, le 
surnom de "Pumas" a été adopté 
par tous, Argentins compris.

Les équipes de rugby de France 
et d’Argentine se sont 
rencontrées à 52 reprises, avec 
un bilan pour les Sud-Américains 
de 14 victoires, 1 nul et 37 
défaites. ■

L’équipe argentine des « Pumas

MAILLOT
Coïncidence, le Rugby Club 
Baulois (RCB) arbore le même 
maillot que celui des Pumas, 
blanc cerclé de bleu ciel.

Plusieurs joueurs d’origine 
argentine ont même déjà joué 
ou entraîné les RCB.
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OLIVIER PAYEN

Pour mettre en synergie et 
animer tous les événements 
en lien avec notre thématique 
annuelle, « 2023, Année de 
l’Argentine », Olivier Payen est 
apparu comme le coordinateur 
bénévole idoine.
Ce chef d’entreprise et globe-
trotteur est installé depuis 2000 
à La Baule-Escoublac, où il gère 
en famille un centre équestre 
depuis 2018 et un club house 
depuis 2019. Il a vécu et travaillé 
une dizaine d’années en 
Amérique latine (Argentine, 
Paraguay, Chili…) dont il a une 
parfaite connaissance.

Comment s’est déroulé votre 
rencontre avec l’Amérique du 
Sud ?
Au début des années 80, les 
tanneries disparaissaient en 
France les unes après les autres. 
En 1981, alors que je venais 
d’obtenir mon bac, mon père, 
tanneur de profession, a décidé 
d’aller exercer son métier au 
Paraguay. Nous nous sommes 
installés dans un ranch de la 
plaine du Gran Chaco, juste à la 
frontière argentine. 

À cet âge où un garçon devient 
un homme, la découverte de 
cette culture a été un choc 
émotionnel très fort. Je n’ai pas 
voulu poursuivre mes études et 
suis alors parti travailler comme 
gaucho en Argentine.

J’ai quand même fini par 
reprendre mes études, en Europe 
et aux États-Unis, période au 
cours de laquelle j’ai rencontré ma 
femme. Ensemble, nous sommes 
retournés vivre en Amérique du 
Sud avant de revenir nous 
installer définitivement en 
Europe, à La Baule.

Pourquoi avez-vous été désigné 
pour cette mission ?

Une telle mission de coordination 
est à la fois vaste et transversale. 
Outre la volonté de s’impliquer 
dans la vie communale, cela 
nécessite d'avoir une très bonne 
connaissance de la culture de 
l’Amérique latine et d’avoir la 
volonté de s’y consacrer. Ainsi, 
notre Maire, Franck Louvrier, a 
estimé logique que ce soit une 
personne extérieure au Conseil 
municipal qui assume la 
coordination de cette année 
thématique.

Connaissant mon parcours, il a 
tout simplement pensé à moi et 
j’ai accepté avec plaisir, avec la 
fierté d’apporter encore un petit 
plus dans l’animation de notre 
ville.

Comment appréhendez-vous 
cette mission ?
En accueillant l'équipe nationale 
de rugby d'Argentine, nous 
devons faire en sorte que ce pays 
soit le fil conducteur présent dans 
de nombreuses manifestations 
qui se déroulent ici. 

Par exemple, le récent Forum des 
associations s’est conclu par un 
spectacle de musique argentine, 
ou encore une des fameuses 
Nocturnes du marché du 
vendredi pendant l’été sera 
consacrée à l’Argentine : 
gastronomie, musique, artisanat…

Nous allons donner une couleur 
argentine à tous les événements 
qui rythment la vie bauloise : il 
faut que la ville respire 
l’Argentine !

Vous sentez un engouement 
dans la ville ?
Oui, il y a déjà une belle énergie 
qui se dégage autour de cette 
année thématique 
et cela ne fait que 
monter. Quand les 
Baulois vont réaliser 
pleinement qu’à 
l’occasion d’un 
événement sportif 
international majeur, 
la Coupe du monde 
rugby, ils ont 
l’honneur d’accueillir 
les Pumas, une des 
meilleures équipes 

au monde, nous serons à 
l’apogée.

J’en profite d’ailleurs pour 
remercier tous ceux qui se sont 
déjà mobilisés pour cet 
événement, élus, agents 
municipaux, associations, 
commerçants, restaurateurs, 
artistes… et les habitants !

Que représente La Baule-
Escoublac pour vous ?
Pour rien au monde je ne 
changerais de lieu de résidence !

Ma « petite » dernière y est 
née dès notre arrivée : avec elle, 
ma femme et mes deux autres 
enfants, nous nous sommes 
investis localement dans une 
aventure familiale que nous 
espérons sur plusieurs 
générations, dans un domaine 
qui figure dans l’ADN de notre 
magnifique ville, l’équitation.

Au-delà, nous avons ici une 
qualité de vie incomparable, une 
atmosphère unique, l’occasion de 
faire des rencontres avec de la 
proximité dans l’échange. Nous 
vivons aussi dans un endroit qui 
est sûr avec un climat agréable. 
Pour moi, c’est quasiment un 
carton plein pour La Baule-
Escoublac.

Je travaille pour un des plus 
importants groupes mondiaux 
de services aux entreprises qui 
couvre vingt-neuf pays à travers 
le monde : moi qui voyage encore 
beaucoup pour raisons 
professionnelles, mes 
déplacements me confortent à 
dire que notre territoire est 
exceptionnel, d'autant plus avec 
cette nouvelle dynamique depuis 
trois ans. ■

Journée rugby avec 
les écoles bauloises
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Même si les chiffres de 
fréquentation de la presqu’île 
guérandaise ont été très bons 
lors des dernières vacances 
et week-ends « à pont », l’une 
des préoccupations majeures 
des professionnels du tourisme 
demeure le manque de 
personnel.
Sans renforts suffisants, certains 
établissements estiment qu’ils 
devront une nouvelle fois se 
réorganiser en réduisant 
l’amplitude de leurs services et 
leurs heures ou leurs jours 
d’ouverture.

Aussi, pour attirer des 
saisonniers, certains 
professionnels proposent des 
solutions telles qu’un salaire 
attractif ou un logement 
disponible. Car une des 
principales raisons de cette 
carence en personnel est la 
difficulté de les héberger.

C’est pourquoi, afin de permettre 
à ces professionnels de travailler 
comme ils le doivent et de 
maintenir l’attractivité touristique 
de la ville, la municipalité fait 
preuve d’efforts et d’imagination 
pour leur apporter des solutions, 
principalement en matière de 
logements pour les saisonniers. 

Ainsi, un programme immobilier 
dédié, le Mesemena à Beslon, 
vient de sortir de terre, proposant 
20 petits appartements réservés 
à ce public. 

De même, l’opération « Un 
saisonnier baulois, je l’accueille 
chez moi », inaugurée l’année 
dernière, a été reconduite, 
permettant déjà de trouver près 
d’une trentaine de places. Le 
principe : les résidents baulois qui 
le souhaitent mettent à 
disposition une chambre ou un 
logement temporaire. Le rôle de 
la Ville consiste à mettre en 
contact hébergeur et employeur.

Surtout, la principale solution 
innovante est la requalification 
de l’ancien camping municipal 
du Bois d’Amour en site 
d’hébergement pour travailleurs 

saisonniers. Il vient d’ouvrir, 
proposant 60 places dès cette 
année, portées à 80 la saison 
prochaine. Sur les 2 000 m² du 
site exploitables, la société 
angevine Podéliha a déjà installé 
30 bungalows de 20 m² chacun 
pour deux occupants, 
moyennant un loyer mensuel 
modique de 275 € par personne.

Des solutions existent donc, 
encore convient-il d’en saisir 
l’opportunité. En 2021, CAP 
Atlantique avait demandé à 
l’ensemble des 15 communes la 
création de 220 places 
d’hébergement pour ces salariés 
d'ici 2025. La Baule-Escoublac, à 
elle seule, en a déjà créé plus de 
130 en moins de deux ans et la 
Ville est toujours en recherche de 
réponses complémentaires. ■

SOLIDARITÉ
LOGEMENT DES SAISONNIERS : LA VILLE 
DE LA BAULE-ESCOUBLAC INNOVE

 

HÉBERGEMENT TEMPORAIRE CHEZ L’HABITANT

Je propose une chambre à louer
au 02 51 75 75 26 - mesdemarches.labaule.fr

@VilleLaBaule
labaule.fr

UN SAISONNIER 
BAULOIS,

#VivreAuPaysDesVacances

JE L’ACCUEILLE 
CHEZ MOI !
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Visite sur site 
d’Olivia Grégoire, 
ministre déléguée 
chargée des Petites 
et Moyennes 
Entreprises, du 
Commerce, de 
l’Artisanat et du 
Tourisme.

UNE INNOVATION 
SALUÉE PAR LES 
PROFESSIONNELS 
DU TOURISME
Associée à une volonté de 
renaturation du site, la 
transformation d’un camping 
en logements saisonniers est 
une première en France, à tel 
point que l’initiative a été 
saluée par Olivia Grégoire, 
ministre déléguée, chargée 
des Petites et moyennes 
entreprises, du Commerce, de 
l’Artisanat et du Tourisme qui 
est venue visiter les lieux fin 
avril. Elle a décidé de voir si ce 
type de programme ne 
pouvait pas être dupliqué au 
niveau national. 

Ce programme novateur est 
une première en France. Il a 
aussi été salué par les 
professionnels du tourisme 
présents à La Baule, dont le 
président national de 
l’hôtellerie de plein air. 

À cette occasion ont 
également eu lieu des 
échanges fructueux avec les 
représentants des différentes 
filières (restauration, hôtellerie, 
tourisme associatif, sites de 
visites, tourisme d’affaires…) 
de cette économie 
primordiale pour notre 
territoire. 

Des résidences mobiles 
pour accueillir les 
saisonniers

Promotion de 
l’opération
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SÉCURITÉ ESTIVALE
RECONDUCTION DU PLAN VIGIPLAGE
Depuis son arrivée il y a trois 
ans, l’équipe municipale a érigé 
en priorité la sécurité des biens 
et des personnes, résidents 
comme personnes de passage. 
La période estivale, avec une 
population qui peut être 
multipliée par dix, est de fait plus 
délicate à gérer. Pour y parvenir, 
la Ville bénéficie chaque été de 
renforts de Police saisonniers, 
des personnels supplémentaires 
au sein du commissariat local et 
la présence d’une compagnie de 
CRS.

Toutefois, la municipalité accorde 
une attention particulière à la 
vitrine de la ville, la plage, ainsi 
qu’à l’ensemble de ses 
établissements, restaurants, bars 
et clubs. 

En juin 2021, face au manque 
d’investissement du délégataire, 
la nouvelle municipalité a pris ses 
responsabilités, allant au-delà de 
ses compétences, mais dans 

l’intérêt commun, et a mis en 
place son plan de sécurité 
« Vigiplage ».

Celui-ci se décline selon trois 
axes :
	} des moyens humains : outre 
les renforts saisonniers de 
police, la Police municipale 
intervient sur une amplitude 
horaire élargie et double ses 
rotations et la Ville finance la 
présence de vigiles et de 
maîtres-chiens la nuit sur des 
endroits stratégiques ; 
	} des moyens techniques : 
installation par la Ville du 
système « H-Call » (bouton 
d’alerte) associé à une 
surveillance vidéo renforcée 
pour tous les établissements de 
plage qui en font la demande 
ainsi que pour les commerces 
du centre-ville ; 
	} des moyens juridiques : arrêtés 
municipaux interdisant l’usage 
de la chicha (ou pipe à eau) et 

la consommation d’alcool sur la 
voie publique sur l’ensemble du 
territoire de la commune. Ils 
viennent compléter ceux déjà 
en place qui permettent de 
réduire les incivilités (port d’un 
vêtement en sortie de plage, jet 
de tout déchet dans les 
poubelles…). 

Dès la première saison, le plan 
Vigiplage s’est avéré totalement 
efficient. Bien que présentant un 
coût supérieur à 100 000 €, il est 
reconduit chaque été, afin que 
les usagers de la plage puissent 
en profiter sereinement. ■
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ADMINISTRATION
LA BAULE-ESCOUBLAC, UNE VRAIE VILLE BALNÉAIRE

Comme de nombreuses cités 
balnéaires qui voient leur 
population croître de manière 
exponentielle au moment 
des périodes de vacances et 
de la saison estivale, notre 
commune bénéficie déjà d’un 
statut de surclassement de 
population dans la catégorie 
des communes de 40 000 à 
80 000 habitants. 
Il apparaît aujourd’hui que 
l’attractivité retrouvée de notre 
commune conforte la poursuite 
de son expansion. Ainsi, à ce jour, 
notre population totale 

comprenant la population 
permanente et la population 
touristique établie suivant des 
critères très stricts (nombre de 
résidences secondaires, de lits en 
hôtellerie…) est de 80 368 
habitants, chiffre validé par la 
préfecture. C’est pourquoi le 
Conseil municipal a voté à 
l’unanimité une demande auprès 
du Préfet de surclassement 
démographique de notre ville 
dans la catégorie 80 000 à 
150 000 habitants.

Cette démarche s’inscrit dans la 
normalisation de la situation 

administrative de la commune 
de La Baule-Escoublac. En effet, 
le surclassement dans une 
catégorie démographique 
supérieure n’a de conséquences 
que dans le domaine de la 
gestion des personnels, en 
autorisant notamment la 
création d’emplois fonctionnels 
supérieurs à ce que permet le 
seuil démographique recensé 
par l’INSEE. 

C’est aussi la reconnaissance par 
l’État de notre statut de véritable 
ville balnéaire.

Ce surclassement nous place 
également à un niveau 
équivalent à celui de la sous-
préfecture d’arrondissement en 
termes d’importance de 
population.

Enfin, et ce n’est pas le moindre 
des avantages, il conforte la Ville 
de La Baule-Escoublac dans ses 
droits à disposer d’effectifs de 
police suffisants à l’année et de 
renforts policiers l’été, alors que 
notre population est multipliée 
par dix. ■

L’été, la population est 
multipliée par 10.
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DÉMOCRATIE
DÉSIGNATION DU RÉFÉRENT 
DÉONTOLOGUE COMMUNAL, 
PIERRE GABORIAU

ADMINISTRATION
L’AÉRODROME D’ESCOUBLAC 
DÉSORMAIS 100 % BAULOIS

SOLIDARITÉ
L’AMBASSADEUR DE FRANCE EN UKRAINE 
REMERCIE LES BAULOIS

Selon de nouvelles dispositions 
légales, tout élu local doit 
pouvoir dorénavant consulter 
un référent déontologue.
Celui-ci est capable d’apporter les 
conseils nécessaires permettant 
d’exercer son mandat dans le 
respect des principes édictés par 
la Charte de l’élu local. Cette 
personnalité, forte de ses 
expériences et de ses 
compétences, doit exercer ses 
missions en toute impartialité, 
indépendance et discrétion.
Le Conseil municipal du 26 mai 
dernier a donc voté la désignation 
de Pierre Gaboriau comme 
référent déontologue. Cet expert-

comptable et 
commissaire aux 
comptes a rempli 
différents 
mandats, dont conseiller de Paris 
jusqu’en 2020, adjoint au maire de 
Paris de 1995 à 2001, chargé du 
tourisme et du développement 
économique, et président de la 
commission des Finances de la 
Ville de Paris de 2014 à 2020. Il est 
désormais résident baulois où il 
possède un domicile depuis 
longtemps.

Pierre Gaboriau a refusé 
l’indemnité prévue par les textes 
et exercera sa mission à titre 
grâcieux. ■

FACEBOOK LIVE
UN RENDEZ-VOUS 
TOUJOURS APPRÉCIÉ 
DES BAULOIS 
Fidèle à sa promesse de proposer 
une rencontre semestrielle en direct 
avec les Baulois via Facebook, 
Franck Louvrier, Maire de La Baule-
Escoublac, a honoré ce rendez-vous 
le 18 mars dernier. Pendant plus 
d’une heure, il a répondu aux très 
nombreuses questions posées par 
les internautes, balayant l’ensemble 
des sujets intéressant les 
administrés : environnement, 
sécurité, fiscalité et dépenses 
publiques, promenade de mer, 
circulation et stationnement, santé, 
formalités administratives…
Prochain rendez-vous : début 
septembre. ■

CIVISME
LUTTE CONTRE 
LE BRUIT 
Les bruits intempestifs d’engins 
mécaniques constituent une 
véritable pollution sonore contre 
laquelle la Ville met tout en œuvre 
pour en diminuer l’impact.
En juin 2022, un radar pédagogique 
anti-bruit dit « Méduse » a ainsi été 
installé sur la promenade de mer, à la 
hauteur du parking des Escholliers. 
Le but est de faire prendre 
conscience aux conducteurs de 
véhicules, deux et quatre roues, des 
nuisances sonores qu’ils créent et de 
les inciter à plus de pondération. Le 
seuil de déclenchement a été fixé à 
85 décibels, bruit commis par une 
tondeuse à gazon thermique et 
niveau de danger retenu par la 
médecine au-delà duquel des 
dommages peuvent survenir 
(fatigue, surdité…).
Après une période de rodage, de 
septembre 2022 à juin 2023, l’appareil 
a depuis relevé 2 949 infractions dans 
les deux sens de circulation. Du 1er au 
25 mai dernier, ce sont pas moins de 
435 relevés qui ont été effectués, 
avec un record à 109,2 db, soit le bruit 
d’un jet au décollage…
Si ce radar est toujours 
pédagogique, la Ville entend passer 
à l’aspect répressif et a demandé à 
être inscrite sur la liste des 
communes pouvant verbaliser les 
véhicules trop bruyants. ■
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L’ambassadeur de France 
à Kiev, Étienne de Poncins, 
séjourne régulièrement à La 
Baule-Escoublac où il possède 
une résidence. 
À l’occasion du Conseil municipal 
du 24 février dernier 
correspondant à la date 
anniversaire du début du conflit 
qui touche le pays, il a fait la 
surprise à l’assemblée municipale 
de l’envoi d’une vidéo où il se 
filme lui-même depuis la place 
Sainte-Sophie dans la capitale 
ukrainienne afin de remercier les 
Baulois pour tous leurs gestes en 
direction de la population 
ukrainienne. 

« Je suis Baulois 
de cœur et 
d’origine », a 
commencé le 
diplomate.  
« En ce jour très 
particulier pour l’Ukraine, après 
un an de guerre, je voudrais vous 
remercier pour l’accueil qui a été 
réservé aux réfugiés ukrainiens à 
travers toute la France. Toutes les 
municipalités ont fait un effort 
incroyable d’accueil et de 
solidarité. (…) Je voudrais tout 
particulièrement remercier les 
habitants de La Baule pour leur 
accueil vis-à-vis de ces réfugiés », 
a-t-il conclu. ■

Depuis 90 
ans, 
l’aérodrome 
baulois était 

géré par un Syndicat 
Intercommunal à Vocation 
Unique (SIVU) auquel 
appartenaient les communes de 
La Baule-Escoublac, Pornichet et 
Le Pouliguen.

Les deux dernières ont souhaité 
se retirer de la gestion de la 
structure. Comme Cap Atlantique 
n’a pas souhaité prendre la 

compétence, la Ville de La Baule-
Escoublac a donc décidé d’en 
assurer la gestion seule.

La dissolution du SIVU ayant été 
actée par les trois communes et 
par l’État, l’aérodrome de la Côte 
d’Amour est donc désormais 100 % 
baulois depuis ce mois de juillet.

C’est un moment important, car 
la commune prend seule les 
commandes de ce qui constitue 
un des fleurons de son patri-
moine, un élément majeur de 
son histoire. ■



PROPRETÉ URBAINE
INTERDICTION DE NOURRIR 
LES ANIMAUX SAUVAGES
La Ville vient de renouveler son 
arrêté d’interdiction de nourrir 
les animaux sauvages sur 
l’ensemble du territoire de la 
commune.

Autrement dit, on ne doit tout 
simplement pas laisser de 
nourriture sur les voies publiques 
et privées, pas plus que sur le 
rebord des fenêtres et les 
balcons. 

Cet arrêté s’inscrit dans le cadre 
de l’article L. 20 du Code la santé 

publique et vise, d’une part, à 
éviter une pratique qui risque de 
constituer une gêne pour le 
voisinage ou d'attirer parasites et 
rongeurs et, d’autre part, à 
protéger directement les espèces 
animales sauvages en ne les 
mettant pas en trop forte 
proximité des humains au risque 
de les déshabituer à se nourrir 
seuls.

Attention, ce comportement est 
passible d'une amende de 
68 €. ■
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LA VILLE

EN MOUVEMENT SOLIDARITÉ
OUVERTURE 
DES JARDINS 
PARTAGÉS À 
ESCOUBLAC…

Nouvel engagement de 
campagne réalisé, l’ouverture de 
jardins partagés à Escoublac, à 
proximité de l’aérodrome.

La Ville a confié sous convention 
à l’association les Jardiniers de la 
presqu’île, dont le but est 
d’apprendre à jardiner sans 
pesticides, un terrain de 5 600 m² 
de terre cultivable en 
microculture.

Cet espace comprend déjà deux 
carrés de plantes aromatiques et 
de plantes pluriannuelles de 
110 m² chacun, un autre en 
permaculture, ainsi que 60 
parcelles individuelles de 30 à 
60 m². À cela viendront s’ajouter 
rapidement un conservatoire de 
100 fruitiers anciens, 100 pieds de 
vignes et cinq ou six ruches.

Outre l’accès en libre-service des 
jardiniers émérites, le site sera 
également le lieu de conférences 
et de démonstrations. ■

...ET ENRACINEMENT 
DU JUMELAGE AVEC 
HOMBOURG
Cette inauguration des jardins 
partagés s’inscrivait dans le cadre 
de la manifestation « La Baule en 
fleurs » à laquelle participait une 
importante délégation de notre 
ville jumelle allemande 
Hombourg (Sarre).

Elle aura été aussi l’occasion de 
resserrer les échanges entre les 
deux villes, puisque 20 pieds de 
vigne de muscat de Hombourg 
ont été plantés sur le site, 
permettant à Franck Louvrier, 
Maire de La Baule-Escoublac, de 
préciser : « Nous enracinons ici 
notre lien avec l’Allemagne. » ■

UN CAS CONCRET : POURQUOI IL NE FAUT PAS 
DONNER DE NOURRITURE AUX GOÉLANDS

Pour qui vient en vacances 
à La Baule-Escoublac ou 
dans toute autre ville côtière, 
mouettes et goélands font 
partie du paysage de carte 
postale que l’on aime tant. 
Pourtant, s'ils font partie du 
paysage des vacances, ils 
peuvent être de vraies sources de 
nuisances.

Si le goéland est une espèce 
protégée en France, ces oiseaux 
peuvent être des sources de 
nuisances pour les locaux : 
déjections, salissures et 
dégradations de toitures, 
poubelles éventrées, nuisances 
sonores, mais aussi, parfois, 
agressivité car l’animal n’a pas 
peur de l’homme.

La période de l’année la plus rude 
est celle des mois d’été. À cette 
période, le goéland pense surtout 
à ses petits qui commencent à 
éclore. Il se fixe donc là où il est 
sûr de trouver de la nourriture et 
y construit son nid.

Pour éviter la nidification des 
goélands, il existe quelques 
réflexes à adopter toute l'année : 
	} ne pas nourrir les oiseaux 
conformément à l’article L 20 
du Code de la santé publique.
	} sortir les poubelles dans les 
conteneurs fermés, 
uniquement les jours de 

collecte. Les goélands sont 
attirés par les ordures 
ménagères et n'hésitent pas à 
percer les sacs poubelles.
	}maintenir les toits et terrasses 
propres, de sorte qu'aucun 
matériau de nidification ne 
puisse s'amonceler, en 
particulier d'avril à fin juin. Les 
goélands utilisent les matériaux 
trouvés sur place pour 
construire leur nid. 
	} en présence d’œufs dans un 
nid, il faut les laisser intacts et 
en place, non seulement parce 
que c'est une espèce protégée, 
mais aussi parce que cela ne 
s'avère d'aucune utilité dans la 
mesure où le goéland pondra 
de nouveaux œufs.

Il n’y a pas de cas de conscience 
à avoir : ce sont des oiseaux 
sauvages, ils savent se débrouiller 
seuls, en particulier pour trouver 
de la nourriture. ■
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PROPRETÉ URBAINE
DÉJECTIONS CANINES : UTILISEZ LES SACS CANINS !

Les déjections canines 
constituent avec les mégots 
l’une des principales sources 
de pollution dans la commune, 
notamment pour la qualité de 
l’eau en raison de la présence 
de nombreuses bactéries 
Escherechia Coli.
La Ville de La Baule-Escoublac 
prend ce sujet très au sérieux. 
Aussi 76 distributeurs de sacs 
canins ont été installés, répartis 
sur l’ensemble de la commune. 
Le but est de responsabiliser les 
propriétaires de chiens pour 
qu’ils ramassent les déjections de 
leur animal avec un de ces sacs 
qu’ils déposent ensuite dans une 
poubelle publique. En 2022, de 
sont plus de 360 000 sacs qui ont 

ainsi été distribués, soit près de 
1 000 par jour.
Malheureusement, il reste 
toujours un nombre important 
de déjections canines qui sont 
ramassées par les agents sur le 
terrain, pour beaucoup sur les 
espaces verts et naturels. 

Il est donc fait appel au sens 
civique de ceux qui promènent 
leur chien : que l’on soit dans une 
avenue, sur un terrain gazonné, à 
la plage, dans un parc ou dans la 
forêt, il est très important de 
ramasser les déjections de son 
animal domestique à l’aide d’un 
sac puis de jeter celui-ci dans un 
endroit approprié. C’est aussi 
une question de santé 
publique. ■

SÉCURITÉ
VIGI FORÊT : LA VILLE DÉPLOIE SON PLAN 
DE PRÉVENTION EN FORÊT D’ESCOUBLAC
Au mois d’août l’année passée, 
un départ de feu avait été 
constaté en plein milieu de la 
forêt d’Escoublac. 
Grâce à une intervention des plus 
rapides des pompiers de 
plusieurs casernes de la région, le 
pire a pu être évité. Il faut dire 
que préalablement, en 
collaboration avec les services 
municipaux concernés, les 

« soldats du feu » avaient 
effectué des repérages sur les 
lieux.

À la lumière de cette expérience, 
la Ville a décidé de déployer un 
véritable plan de prévention des 
accidents et des incidents dans 
son domaine forestier.

À l’attention du public, des 
bornes de repérage ont donc été 
installées pour faciliter la 
localisation du sinistre, tandis 
qu’une signalétique préventive a 
été mise en place.

En parallèle, la forêt a fait l’objet 
d’un zonage pour faciliter l’accès 
des secours et les chemins ont 
été élargis pour permettre le 
passage des véhicules 
d’intervention.

Et en complément, les bénévoles 
de la Réserve Communale de 
Sécurité Civile (RCSC) ont suivi 
une formation adaptée pour 
apporter soutien et assistance à 
la population et appui logistique 
aux secours.

La forêt communale d’Escoublac 
appartient à notre patrimoine 
boisé commun : la prévention des 
risques et l’amélioration des 
alertes est donc l’affaire de 
chacun. ■

76 distributeurs 
de sacs canins 
répartis sur la 
commune.

RISQUES D’INCENDIE DE FORÊT : LES BONS RÉFLEXES

Je veille à ne pas laisser 
de bouteilles vides.  
Elles pourraient 
occasionner un départ 
de feu par effet de loupe.

Je jette mes mégots  
dans un cendrier et non 
par terre, ou par la 
fenêtre. En plus, c’est bon 
pour l’environnement !

Je ne fais pas de 
barbecue. 
La simple chaleur au 
dessus d’un feu peut 
enflammer le feuillage 
aux alentours.

Je ne fais pas de feu 
de camp.  
Il est strictement 
interdit par arrêté 
municipal n°2023-0322

  Je me renseigne sur  
labaule.fr des éventuelles 
restrictions d'accès.

  En cas de départ de feu, 
j’appelle le :

	} 18 sapeurs pompiers
	} 112 numéro d’appel d’urgence 
européen
	} 114 urgence SMS .

Une borne 
de repérage
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Une fresque peinte 
avec le CMJ pour 
saluer la performance 
de Sébastien Rogues.

COMMÉMORATION
IL Y A 80 ANS, CRASH D’UN B-17 DANS LA FORÊT D’ESCOUBLAC
Le dimanche 3 janvier 1943 
s’écrasait en forêt d’Escoublac 
un bombardier américain 
B-17, faisant 7 morts sur ses 
10 membres d’équipage.
Cet avion faisait partie d’une 
escadrille de 76 appareils qui 
menait un énième raid aérien sur 
la base sous-marine de Saint-
Nazaire, lâchant leurs bombes en 

haute altitude 
espérant 
toucher cette 
cible de 300 m 
de long et 130 m 
de large.

Dès le 
commencement 
de l’attaque, ce 
B-17 est 

gravement touché par la DCA 
allemande. L’appareil, très 
endommagé, devient 
incontrôlable et s’écrase dans la 
forêt d’Escoublac. Sur les dix 
membres d’équipage, sept sont 
tués : trois dans le crash, les 
quatre autres après avoir sauté en 
parachute au-dessus de la baie.

Alan Eugene Magee est l’un des 
trois survivants. Il sera surnommé 
par la suite « le Miraculé de Saint-
Nazaire » : éjecté de l’appareil par 
une explosion dès le début du 
raid, il fait alors une chute libre de 
près de 6 700 mètres et s’écrase 
sur la verrière de la gare de Saint-
Nazaire. Contre toute attente, il 
survit à cette chute vertigineuse.

Notre miraculé est revenu à La 
Baule le 23 septembre 1995 pour 
inaugurer une stèle érigée à la 
mémoire de ses sept camarades 
tués à l’emplacement exact où 
l’appareil s’est écrasé.

Une cérémonie commémorative 
s’est tenue début mai pour 
célébrer ce fait de guerre. L’équipe 
municipale accorde en effet une 
attention toute particulière à la 
mémoire et à la transmission en 
direction des jeunes générations.

Commémorer, transmettre à nos 
jeunes ce qu’ont fait nos aïeux et 
nos alliés pour la France, assurer la 
sécurité de notre belle ville : c’est 
notre contribution à l’édification 
des forces morales qui doivent 
être pour les élus une préoccupa-
tion de tous les instants.

C’est notamment la raison pour 
laquelle les jeunes membres du 
CMJ, Conseil municipal des 
jeunes, et du CJA, Conseil 
municipal des jeunes adultes, 
sont associés à l’ensemble des 
cérémonies et commémorations 
patriotiques. ■

SPORT
HOMMAGE À 
SÉBASTIEN ROGUES
Le navigateur Sébastien Rogues 
perpétue la tradition bauloise 
des marins d’exception. 
C’est la raison pour laquelle la 
Ville le soutient dans ses projets. 
Avec son coéquipier Matthieu 
Souben, il a notamment réalisé 
un formidable exploit en gagnant 
haut la main la Transat Jacques 
Vabre en novembre 2021.

Afin de rendre hommage à cette 
performance hors norme, les 
membres du Conseil Municipal 
des Jeunes (CMJ) ont réalisé 
place du Moulin au Guézy, avec le 
soutien d’une association de 
grapheurs « On peint le mur », 
une belle fresque immortalisant 
cette victoire. ■

Le samedi 17 juin dernier 
se tenait le 1er Forum des 
associations bauloises.
Ce rendez-vous a connu un 
immense succès populaire : plus 
de 800 personnes sont venues à 
la rencontre des 74 associations 
présentes qui ont pu présenter 
leurs activités et recruter 
adhérents et bénévoles. 

Celles-ci ont également proposé 
démonstrations et animations 
tout au long de la journée.

Le prochain Forum des 
associations se tiendra dans deux 
ans, en alternance avec la sortie 
du Guide des associations. ■

Le Jumping international de 
La Baule n’en finit plus de 
grandir : pour sa 62e édition, 
tous les records de popularité 

de ce CSIO 
5* ont été 
écrasés !
Ainsi, sur 
l’ensemble des 
médias (presse 
écrite, télés et 
radios 
nationales et 

régionales, réseaux sociaux, 
diffuseurs spécialisés), le chiffres 
des audiences cumulées s’élève à 
736 428 568 !

Quant aux spectateurs, ils étaient 
plus de 40 000 sur l’ensemble 
des quatre jours (30 000 en 2022) 
avec un pic à 12 000 le dimanche.

Grâce à cette magnifique 
compétition, La Baule-Escoublac 
entre définitivement dans l’élite 
du monde équestre. ■

1er FORUM DES ASSOCIATIONS :
 UN IMMENSE SUCCÈS POPULAIRE

JUMPING DE LA BAULE
TOUJOURS PLUS D’ENGOUEMENT

Un panneau 
pédagogique raconte 
l'histoire du crash du 
bombardier.

Les 
associations 
à l'honneur
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SOLIDARITÉ
LA VILLE DE LA BAULE-ESCOUBLAC AMPLIFIE 
SA POLITIQUE DE SOUTIEN AUX AÎNÉS
Les séniors représentent 
la moitié de la population 
de La Baule-Escoublac. 
C’est pourquoi la Ville s’est 
engagée dans une démarche 
volontariste à leur encontre.
Ainsi, la reprise par la commune 
en gestion directe de la 
résidence locale autonomie pour 
personnes âgées, Bôle Eden (79 
places dans 73 logements 
occupés à 90 %), est l’occasion 
d’entreprendre d’importants 
travaux d’entretien et de 
réfection de toiture. 

La municipalité va également 
accompagner le transfert et 
l’agrandissement de l’Espace 
départemental des solidarités de 
la place de la Victoire vers le futur 
site du projet Clemenceau à 
l’horizon 2026.

Par ailleurs, la Ville s’est associée 
à la réalisation de la Villa Zélie, 
nouveau lieu de vie et d’habitat 
inclusif, qui va accueillir dans 
l’ancien presbytère d’Escoublac 
des personnes en situation de 
handicap. C’est un des rares 
projets de ce type porté par une 
municipalité en France. Il s’ajoute 
aux autres actions déjà réalisées 

vers ce public (mise aux normes 
PMR de tous les bâtiments 
municipaux, label Handiplage…).

La commune entend aussi 
maîtriser intégralement sa 
politique de gérontologie en 
maîtrisant l’agrément CLIC 
(Centre Local d’Information et de 
Coordination) dont la mission est 
d’accompagner les personnes de 
plus de 60 ans et celles en 
situation de handicap.

Le Centre Communal d’Action 
Sociale (CCAS) baulois dispose 
d’un budget annuel de 3,4 M€ et 
d’un effectif de 52 personnes. Il 
assure par exemple le portage 
des repas à domicile, dont 
bénéficient 284 personnes 
inscrites, soit près de 32 600 
repas livrés par an.

Le contexte économique 
inflationniste impose aussi une 
vigilance accrue et un contact 
régulier avec ceux qui sont isolés 
et dont les revenus sont 
modestes. À cet effet, les services 
du CCAS ont instruit plus de 50 
contrats de téléassistance et ont 
remis lors du dernier semestre 
près d’un millier de tickets de 
transport.

Ceuzinha Gomes Sa est une 
athlète bauloise issue d’une 
famille méritante. 
Déjà championne de France et 
d’Europe dans plusieurs 
disciplines de sport adapté, elle 
est désormais en lice pour la 
conquête d’une médaille aux 

Jeux paralympiques Paris 2024 
avec de fortes chances au vu de 
ses résultats sportifs. 

La Ville de La Baule-Escoublac 
s’est associée à une opération de 
soutien lancée conjointement 
par l’UNICIAL, l’association des 
commerçants baulois et le Lions 

Club Paris Vent 
d’ouest, pour 
que l’athlète 
puisse se 
focaliser sur sa 
préparation 
sportive. 

L’action consiste 
à récolter des 
fonds auprès des 
entreprises et du 
grand public 

pour qu’elle puisse bénéficier 
d’un entraîneur, d’un 
nutritionniste, et de tous les 
équipements nécessaires à sa 
préparation de haut niveau. 

À ce jour, plus de 4 500 € ont 
déjà été récoltés et l’opération se 
poursuit.

« Notre Ville suit de près le 
parcours et les performances de 
Ceuzinha et la soutient déjà 
activement », indique Franck 
Louvrier, le Maire de La Baule-
Escoublac. « Je suis convaincu 
qu’elle saura porter haut les 
couleurs de notre commune. 
Connaissant la solidarité des 
Baulois, je suis certain que cette 
opération sera un succès et 
aidera ainsi Ceuzinha dans sa 
préparation, pour qu’elle réalise 
son rêve olympique. » ■

JO 2024 
SOUTIEN À UNE ATHLÈTE BAULOISE
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D’autre part, dans le cadre de son 
développement, la maison de 
santé pluridisciplinaire avenue du 
Bois d’Amour va accueillir 
prochainement à un médecin 
généraliste dont la spécialité est 
la gériatrie et à un 
ergothérapeute, car la volonté de 
la municipalité est de permettre 
aux Baulois de vivre le plus 
longtemps possible à domicile.

Bien vieillir, c’est permettre à 
chacun de se sentir accompagné 
par sa commune tout en 
préservant au mieux sa liberté 
individuelle. ■

Ceuzinha Gomes 
Sa, soutenue par 
la Ville.

La commune reprend 
en gestion directe la 
résidence Bôle Eden
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Visites du 
monde 
agricole.

Visite d'Hervé 
Berville, secrétaire 
d’État à la Mer.

Inauguration des 
terrains de padel 
du Sporting.

À la résidence autonome 
Bôle Eden, inauguration 
de l’Espace de convivialité 
Sandor VEREBI, en 
hommage à l’ancien résident 
qui a désigné le CCAS 
comme légataire universel.

Remise d’un chèque de plus de 20 000€ 
à la Chaîne de l’espoir, collectés par 
le Lions Club de La Baule pendant les 
animations du Noël Magique 2022.

Opération « Toutes Pompes Dehors » 
avec l’Association « Onco Plein 
Air » pour financer une semaine de 
vacances aux enfants soignés pour 
un cancer aux CHU de Nantes  
et d’Angers. 

Cérémonie de 
citoyenneté avec 
les jeunes de 18 
ans nouvellement 
inscrits sur la liste 
électorale de la 
commune.

Course Odysséa 
contre le cancer 
du sein.

Première borne de 
rechargement pour 
véhicules électriques.

Inauguration de 
La Baule en fleurs.

Inauguration de la 
place René Coty.

21e édition du 
Derby Dragon.
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Visite de l’hôtel de 
Région par les élus du 
CMJ, Conseil Municipal 
des Jeunes.

Exposition de photos 
de Cyril Benoît à 
l’Espace culurel 
Chapelle Sainte-Anne.

Intervention du 
CMJ lors des 
commémorations.

Intervention du 
CMJ lors de la 
commémoration 
du 8 mai.

Remise de livres de 
citoyenneté aux jeunes 
baulois de CM2

Chasse aux œufs 
dans le parc des 
Dryades.

Les voiles de l’humour.

Réunion de quartier 
sur le projet de 
promenade de mer.

4e édition du 
rendez-vous 
professionnel 
TEDx La Baule. La 2e montée 

historique de 
La Baule.

Championnat de 
France de billard 
3 bandes.

Exposition 
Jean Sala au 
Musée Boesch.

Visite d'Olivia 
Grégoire, ministre 
déléguée chargée 
des Petites 
et Moyennes 
Entreprises, du 
Commerce, de 
l’Artisanat et du 
Tourisme
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labaule.fr@VilleLaBaule

PROCHAINS
CONSEILS MUNICIPAUX 

28 juil. - 25 août - 29 sept.

En direct et en replay sur la page 
Facebook de La Baule-Escoublac. 
@VilleLaBaule

JUILLET / AOÛT
Jusqu’au 23 août
Exposition « Jean Sala, 1869 - 
1918 : couleurs d’une époque » 
Musée Boesch
15 juillet au 27 août 
Exposition Plantu :  
« Liberté, égalité, crayonnez »
Espace culturel chapelle  
Ste-Anne
28 juillet au 4 août 
La Baule Jazz Festival
Parc des Dryades et ville 
+ d’infos : labaulejazzfestival.fr

JUILLET
7, 9 et 16 
Rencontres musicales 
européennes de La Baule
Parc des Dryades
12 
Dryadestivales : Benjamin Biolay
Parc des Dryades 
+ d’infos : atlantia-labaule.com
13 
Nuit blanche des galeries
Dans toute la ville
15 
Feu d’artifice
Plage - 23 h
20 au 23 
Jumping - Atlantique 
Summer Tour
Stade François André 
+ d’infos : centreequestredelabaule.com

20 et 27 
Marché du terroir d’Escoublac
Place de l’église
21 et 28 
Les nocturnes au marché
Marché central
22 
L’été des Dryades : Save the Queen
Parc des Dryades 
+ d’infos : Sterne Productions
22, 23, 29 et 30 
Matchs de polo
Brittany Polo Club 
+ d’infos : brittany-polo-club.fr
27 
Handisport : Tournoi de Torball
Plage face av. de Saumur
Ciné Ma Plage « Invictus »
Plage face au Casino

AGENDA

Programme complet et détaillé sur Internet et les réseaux sociaux

A
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AOÛT
2 au 6 
Voiles de légende
Baie de La Baule - Le Pouliguen
5 
Nuit blanche des galeries
Dans toute la ville
6 
Journée belle époque
Garden Tennis Club 
+ d’infos : journeebelleepoque.fr
10 
Match exhibition de Polo
Plage de l’Hermitage
10 et 17 
Marché du terroir d’Escoublac
Place de l’église
12 
L’été des Dryades : Années 80 
Story
Parc des Dryades 
+ d’infos : Sterne Productions
13 
Bourse aux jouets Automobilia
Stade François André
14
Feu d‘artifice
Plage - 22 h 30

SEPTEMBRE
1 
Cérémonie d'accueil des Pumas
Dryades
15 
Exposition "Les grands 
Maîtres Argentins"
Musée Boesch
21 
Festival Think Forward
Atlantia 
+ d’infos : atlantia-labaule.com
23 et 24 
Triathlon Audencia
Promenade de mer
+ d’infos : triathlon-
audencialabaule.com
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Palais des congrès et des festivals  
JACQUES CHIRAC-ATLANTIA

Suivez la programmation au jour 
le jour sur atlantia-labaule.com

Informations et réservations :  
02 40 11 51 51

LES ÉLUS À VOTRE ÉCOUTE
PERMANENCE MUNICIPALE MOBILE

sans rendez-vous

labaule.fr
#VivreAuPaysDesVacances@VilleLaBaule

Permanence municipale
mobile

Tout au long de l’année - Le samedi, 11 h 30 - 12 h 30
Dates et lieux sur Internet et réseaux sociaux

17 
Dryadestivales : Julien Clerc & 
Jess Hatton Brown
Parc des Dryades 
+ d’infos : dryadestivales.com
24 au 27
76e Pardon de La Baule
Parc des Dryades 
+ d’infos : pardon-de-la-baule.fr
26 
Forum national du mini basket
Complexe Alain Burban


